

La Alcaldía

El acto del domingo, el haber sido proclamado diputado provincial quien actualmente desempeña el puesto de Alcalde en nuestra ciudad, pone sobre el tapete el tema que sirve de cabeza a estas líneas. Va a cesar en el cargo el Sr. Gómez; hay que buscar sustituto al Sr. Gómez, y a fe que en el orden administrativo no será difícil.

Disfrutó el actual Alcalde de un lapso de tiempo cual pocos de los que han pasado por tal puesto: cerca de cuatro años ha empuñado la vara del Sr. Gómez y ha tenido, por consiguiente, cual ninguno, tiempo sobrado para desenvolver iniciativas en las que se viera algo que llevara en sí como el sello beneficioso de su paso por la alcaldía. Durante su gestión hemos visto nuestras calles sucias, nuestros paseos sin una nota de adelanto ni mejora; los barrios pertenecientes a la ciudad sin que por ellos pasara, siquiera fuese tardíamente, la mano de la más rudimentaria policía urbana; allí están, entre otros, Las Huelgas, San Pedro, el Hospital del Rey. En su tiempo no ha logrado salir a tierra una moción que tanto podía favorecer a las clases obreras, la institución de la «Casa-cuna», moción que por lo visto duerme en ese Archivo municipal para cuya custodia nuestro Ayuntamiento no regatea gastos; en estos cuatro años no se ha visto al Sr. Gómez poner su atención en ninguna obra redentora de la clase obrera.

Y no podrá decirse que su gestión ha sido estorbada, entorpecida, por el Municipio, no; jamás, estamos admirados de ello, se ha visto un Ayuntamiento compuesto de varones más prudentes y pacíficos; nuestros ediles han demostrado en estos últimos años ser unos buenos hombres; de ellos, empleando una figura que habrá de dispensársenos, pudiera decirse que han resultado insolubles en los ácidos e infusibles al soplete. Nadie, ninguno, ha amargado los días del Sr. Gómez; las discusiones en la corporación pasaron a la historia; todo cuanto ha hecho y cuanto no ha hecho D. Aurelio les ha parecido bien a blancos y negros; la labor de crítica, de censura, tan beneficiosa en las corporaciones, como depurativa, unas veces, como estimulante, otras, esa no ha existido para con el Sr. Gómez. Los representantes en el Municipio de aquellos partidos extremos como el republicano y el jaimista, tras de los que existen grandes masas obreras, necesitadas todos los días de una activa y continua labor municipal encaminada a mejorarlas, no han levantado la voz en el salón de sesiones: los unos, los republicanos, se han limitado a concurrir todos los días a las doce al despacho del alcalde para preguntarle por su despertar; los otros, los jaimistas, apenas si han hablado más que para defender al señor Barbero.

De los conservadores, poco o nada hay que decir también; la ciudad esperaba de esas figuras, como Cadiñanos y Cuesta, otra cosa; mas estos se han limitado al papel de colaboradores del alcalde en su «no hacer».

Como se ve, el Sr. Gómez ha tenido toda clase de facilidades para realizar una obra bienhechora y, sin embargo, nada ha hecho; sale, pues, de la alcaldía sin haber pasado un disgusto, es cierto; pero sin que tampoco pueda la ciudad imputarle una satisfacción.

Su labor ha sido nula, mecánica: la alcaldía, en su tiempo, no ha hecho más que vegetar, ir viviendo.

Una cosa, a fuer de sinceros, hemos de reconocerle: durante su mando se han hecho sin retraso, a su tiempo, los amojonamientos que han sido necesarios.

Por lo expuesto, a nuestro juicio, no creemos que ha de tropezar con dificultades la sustitución del Sr. Gómez en el orden administrativo, mas no creemos suceda lo mismo en el político.

Pará muchos parecerá fuera de duda, que al cesar en la alcaldía D. Aurelio su puesto será ocupado por el Sr. Dancausa, primer teniente alcalde y liberal como el Sr. Gómez, pero no es así, las dudas existen, sin que esto quiera decir que han de llegar a tener realidad de certeza.

Se habla, se murmura, de que el señor Dancausa tiene dentro de su campo quien le hace sombra, quien le mira el terreno. Se dice, que hay dos aspirantes más a la alcaldía alegando cada uno el mismo título, el de la necesidad de ser compensados de algo que fué pretendido y no llegó.

En tal estado las cosas, la contienda entre los primates del partido está entablada de nuevo: Arteche, Martínez del Campo, Alonso Martínez, están ya en acción, apoyando cada uno a su candidato para poner de relieve su fuerza y, de paso, la unión y armonía que reina en el partido liberal.

La provisión de la alcaldía será, pues, lo que esta temporada preocupe a nuestros grandes políticos liberales; lo de los ferros, carriles, colegio de huérfanos, carreteras, eso, eso son... pequeñeces.

DESDE LA CORTE COSAS DE TEATRO

El lunes pasado, y para beneficio del ilustre actor Emilio Thuillier, se estrenó en el teatro de la Princesa, la preciosa comedia en tres actos y en prosa, de Martínez Sierra, titulada «MAMA», obra que fue estrenada en Salamanca y que, a pesar de haber sido un éxito, mereció algunos censuras de la crítica de aquella localidad. Había, pues, gran interés y expectación por conocer esta nueva producción de tan notable autor, y a fe que el público no salió defraudado en sus esperanzas, pues desde las primeras escenas fué la obra calurosamente aplaudida, teniendo que presentarse su autor al final de todos los actos ininidad de veces, para corresponder a los aplausos del público.

No hemos de reseñar aquí, nuevamente, su argumento, puesto que éste, ya es conocido por los lectores de «La Voz», que habrán leído el estudio que de la obra han hecho autorizados críticos; sólo sí, hemos de añadir, que gustó extraordinariamente, que la belleza de su diálogo cautiva en todos momentos nuestra atención; que la acción se desarrolla sin violencias llevando al espectador sencillamente, con naturalidad, a la intensidad dramática del final del tercer acto, y, en una palabra, que es una nueva producción bellísima y de una realidad indiscutible y admirable.

Claro está que estas obras hay que verlas a las compañías de primera línea, pues sino probablemente no gustan; porque estas compañías, además de hacer una labor primorosa, presentan la escena de una manera admirable.

Para esta obra son muchos los miles de duros que la compañía Guerrero-Mendoza se ha gastado: toda la acción se desarrolla en un elegante salón. Los lienzos están tapizados de damasco de seda rosa, riquísimo; las jambas y marcos de las puertas están guarnecidos de bronce legítimo. Adornan las paredes un medallón con la figura de Watteau, un hermoso retrato de la Guerrero, hecho por Emilio Sala, y otros de Anselmo Miguel Nieto. Pende del techo una magnífica y monumental araña de bronce y cristal de roca, del más típico estilo Luis XIV. Los muebles de estilo Luis XIV y Luis XV, son de rejilla dorada con almohadones de seda, bordados unos, y otros tapizados de plata y oro. Adornan la estancia preciosas vitrinas antiguas, grupos de porcelanas de Sajonia y legítimos jarrones de Seyres...

Aquí, donde siempre se busca como comparación lo de fuera, debe en justicia decirse que la presentación de esta obra no tienen precedente en ningún teatro del extranjero, como así lo reconocía Mme. Catulle Mendès que, desde un palco, presenciaba la representación.

Estemos pues orgullosos al ver que en algo superamos a los extranjeros, según confesión de ellos mismos.

En el teatro Español, se ha estrenado el jueves pasado, el drama en cuatro actos de Goy de Silva, titulado «El Eco»; que no ha sido por completo del agrado del público, premiando este con algunos aplausos de cortesía la primera producción del Sr. Goy de Silva, quien por la nuestra puede sin duda alguna hacer cosas mejores.

TEDDY

LOS DOS SOLES

Vámonos al hual de la sala, vámonos, Francisco, que se está que da gloria estos días de sol y de frío.

Y el rincón del bastial soñado por fibezas de sol invernal se van temblorosos los dos viejecitos, con el calendario, con el argadillo, con las frentes cargadas de tiempo, con las venas cargadas de frío.

¡Qué serena la tarde resbala por delante de aquel rincón! Las dulces fibezas del sol invernal como alientos del Dios de la vida dan calor a los dos viejecitos! Una dulce modorra suave va durmiendo sus torpes sentidos

al rumor del rozar que jumbroso de las vueltas del viejo argadillo, que se queja con ritmo de enfermo, plañidero, sutil, dolorido...

La tarde es templada, y el rincón del bastial está tibio... se derrite la nieve en los campos, se descubre el verdor del egido, pican las cigüeñas

la vera del río, lavan las muchachas, balan los cabritos, corren los regatos, llora el argadillo

y en los montes las lenguas de acero de los anchos destales blandidos acompañan su bronce salmón con reflejos estruendos sombríos, fragorosos d'arg de ramas, roncans tumbos de troncos hendidos...

¡Allí están los mezos! ¡Allí está aquel hijol!

Murieron los rayos del sol mortecino, vámonos, Francisco.

Y al rincón del hogar frío y solo se marcharon los dos viejecitos, con el calendario, con el argadillo, templando de visjios, templando de frío.

—Ya viene cantando... —Ya viene ese hijol...

Y el hogar apagado y obscuro revivió con el mozo fornido, revivió con los fuegos sagrados del amor y el hogar confundidos...

Y el viejo a la vieja le dijo al oído: —Tenemos dos soles.

—¿Qué quitan el frío? —Pa de día, el que alumbra en el cielo; pa de noche, ese hijol... ese hijol...

Gabriel y Galán

De la farándula liberal

El laicismo del Conde

Por el gobierno de Romanones se ha puesto sobre el tapete, con una manifiesta indiscreción y una completísima falta de sentido de la realidad, un asunto que apasiona vivamente los ánimos. Nos referimos al propósito de legislar, a espaldas de las Cortes, sobre la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas públicas.

Cuando se nota en las alturas del Poder tanta pequeñez de espíritu, y se observa cómo, sin voluntad para oponerse a los deseos de unos pocos, se sigue, con actitudes de servidumbre, una no interrumpida política de complacencias a todo trance con los enemigos del orden, de la religión y de la monarquía y se ve la forma en que se procura halagarles; cuando todas las preocupaciones de los que mandan se reducen a buscar el aplauso de los periódicos populacheros, con evidente descuido de lo que interesa en realidad al verdadero pueblo español, se experimenta una sensación enorme de disgusto, y nuestra alma, encarnada siempre con todo lo noble y recto, contempla desdeñosamente, elevándose a cien codos sobre las insignificancias y miserias de algunos hombres, todos los artificios de la farándula, que, como muñecos de trapo, se mueven y accionan siguiendo las inspiraciones de quienes les tiran del cordel.

Ante ciertos gestos aparatosos y gaseoscos, se experimenta la sensación del ridículo, y el asombro deja libre el camino a la risa al leer cosas que se dirán seriamente, pero que no las pronunciarían quienes rindiesen cuenta a la seriedad.

Los actuales gobernantes creen que en España no hay más opinión que la que, mirando siempre a sus particulares intereses, reflejan los periódicos republicanos y los del trasti; piensan que fuera de las columnas de esos diarios, donde tantas campañas perturbadoras y antipatrióticas se han hecho, no existe nada ni nadie digno de ser respetado y atendido.

No sabemos si el Conde de Romanones, en vista de la formidable protesta levantada por sus arrojados de ridículos laicismos, se decidirá a llevar a las leyes lo que le inspiran sus colaboradores desinteresados de la izquierda.

Nosotros nada tememos. Aunque el Conde llegara a publicar en la Gaceta la idea de enseñanza católica en las escuelas, la realidad se encargará de destruir sus intentos y convertir en un papel mojado las disposiciones ministeriales, pues, pese a quien pese, la doctrina de Cristo, mientras España quiera vivir, se inculcará en los corazones infantiles aunque a ello se oponga la barbarie del interior.

Por esta causa, cómo sabemos, cuan arraigada está en nuestra Patria, la religión del Crucificado, no nos producen temor alguno las intemperancias del Conde.

Lo que sí nos indigna son los móviles que impulsan a la política actual en determinados sentidos; lo que sí subleva nuestros sentimientos ridículos es la pequeñez de espíritu de unos hombres que, olvidándose de las cuestiones que afectan hondamente a la vida de España, se entregan a la tarea de minar a gentes ruines, doblegándose ante sus deseos, y poniendo a los pies de los anticlericales rabiosos algo muy santo y muy noble, para que, rasgando y manchándolo, lo paseen después, como una bandera, en son de triunfo, delante de las muchedumbres incultas.

Cansar risa y desprecio la cursi postura de ciertos hombres, brindando otro toro al tendido de sol; pero ahora será inútil que se represente la farsa, porque por encima de toda ficción se encuentra la voluntad recia, indomable, de la España católica.

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido un folleto litografiado, donde su autor, Dr. R. Andreu, expone interesantes reglas de neografía que denomina de transición, tendientes a conseguir en la escritura taquigráfica una mayor y más fácil velocidad, y que consisten en la sustitución de la *v* por la *h*, en la adopción de la *z* para los sonidos *ce*, *ci*, en el empleo de la *g*—sin *u*—para los *ga*, *que*, *gui*, *go*, *gu*, y de la *j* en los *ja*, *je*, *jo*, *ji*, en el uso indistinto de la *k*, para los *ca*, *que*, *qui*, *co*, *cu*, y en la supresión de la *h*—excepto cuando constituye la *ch*—y de la *y*.

Trata además el folleto del Dr. Andreu estos dos temas: «Clave silábica fonética taquigráfica para la escritura secreta: criptografía» y «Evolución fonográfica en nombres y signos».

Es todo él una diatriba contra el sistema de taquigrafía maritiano.

—La Junta de «Fomento del Turismo» nos ha hecho atento envío de la memoria correspondiente al pasado año, suscrita por el que fué activo secretario de dicha asociación, Sr. Cadiñanos, obsequiándonos además con varios ejemplares del lujoso folleto «Burgos y su provincia», de que es autor el distinguido publicista D. Isidro Gil.

Una vez más, con la publicación de dicho útilísimo folleto, pónese de manifiesto la meritoria labor de la sociedad fomentadora del turismo, que no omite medio alguno para la consecución de sus bellos fines.

En «Burgos y su provincia» —irreprochablemente editado por la casa Rodríguez, y por cuya estampación, impresión y factura las artes gráficas burgalesas véanse enaltecidas—da su autor, sumariamente, erudita noticia de monumentos, paisajes, tipos, costumbres, con juicio entusiasta y claro y ameno y límpido estilo. Avaloran aún la obra notables fotografías

dos en color, y dos artísticas acuarelas, como portada, de las que una es amable dedicación de Marceliano Santamaría, y original la otra de José Arijá.

La tirada—6.000 ejemplares en castellano, 3.000 en inglés y 3.000 en francés, traducción la última de D. Rodrigo Sebastián—se difundirá gratuita y convenientemente por España y el extranjero.

Felicitemos a la «Asociación de Fomento del Turismo» por la publicación de la elegante guía artística, y más ampliamente, por su alta labor cultural y practicitista.

FIGURAS

Rafael Calleja

(Autobiografía)

«Imperceptible» é «inofensivo» admirador mío, si que también D. Manolo Galán, locina de esa «Voz de Castilla»: Me pido V. en una atrevida carta, en la que me moteja de guasón y otros pormenores, que «honre» a V. una sección titulada «Figuras.» ¿V. se figura que eso es tan fácil para mí; pero en fin, fecha V. su carta en el solar donde yo di mi primer lloro, donde ingerí la primera papilla, y ésta es para mí la mejor de las recomendaciones. Siendo de Burgos todo me parece bien; hasta cuando su Arzobispo me anatematizaba con excomunión mayor por musicar algunas obras, me parece que me soñaría con cierta delicadeza; en fin, hasta no pego, ni disgusto a las moscas, porque no se ofenda su Papa... (!)

Me dispongo a complacer a V., Sr. Galán, y para hacerlo más rápidamente, empleo un Auto... biografía, que es el móvil que V. me pide, por cuya razón desecho por esta vez el auto... móvil... Difícil cosa es, señor mío, hacerse uno a sí mismo su historia y ajustarla a la verdad y justicia. En algunos de sus capítulos, el rubor asoma a las mejillas del Autohistoriador, al hacerle apuntar algunos párrafos inmodestos; y en otros, el minio de la indignación que asoma al rostro como protesta de injusticias, sufrimientos y malas pasiones. En fin, como V. me envía un pentágrama y yo soy músico, en él escribiré unos cuantos acordes, de lo que me acorde, pero en «Allegro vivache», no tan sólo porque quiero no desmentir mi fama de humorista, sino también porque yo, casi siempre estoy «Allegro», y por hacer menos pesada mi «figura».

Nací, como reza mi fe de bautizo, en esa ciudad donde se alza majestuosa la más hermosa de las Catedrales españolas, el Paseo del Espolón y el Hotel Monina. Me parece haber oído que, de pañales, y cuando comenzaba a hacer pinitos, era yo una monería, tanto, que me auguraron comadres, en las «Nanas» que ya entonces yo ponía «música»; un desarrollo físico é intelectual poco común. Al poco tiempo, tanto me desarrollé, que me hice Seis. (!) La música religiosa, metódica, rítmica, llegaba a mi alma convertida en estrofas profanas, que algo de mis adentros transformaba, convirtiendo los armoniosos arpeggios en algo que flotaba en el ambiente mundano, cual sacrilega revelación que me empujaba hacia un ramo del sublime arte enajenado de pecados mortales. Los trompetazos del «órgano grande» estallaban en mis oídos, agrandados por el violento chocar de las ondas sonoras en las bóvedas de la Catedral, trayéndome esplendentes visiones de luces, colores, sedas, oro, pedrerías... y fui creciendo y creciendo; de «Seis» pasé... a siete... fui organista suplente, quisieron hacerme Cura, y como ya había pasado de «Seis» me encontré con buen punto, y me plante. Quince duros, una voluntad decidida, una inmensidad de ilusiones y un billete de 3.^o para Madrid, pusieron en el «Inri» al prólogo de mi vida.

La parte sería comienza cuando acaba la peseta número setenta y cinco que saqué de esa mi tierra.

Hay quien en el sufrir se hace tético y fúnebre y hay quien oculta las desdichas en un fuerte caparazón de humorismo irónico.

Yo he sufrido—¿cómo no? para llegar a donde he llegado, que ciertamente no sé si estoy cerca de la meta ó estoy a la mitad

(4). En un artículo titulado «Seis» a los niños de coro.

del camino; pero en mi sufrir he tenido el talento (perdónese la modestia) de concentrarme, de no exteriorizar mis amarguras, que al no darlas a nadie, han tocado enteras para mi solo. ¡Qué amargo es pensar así! Como para los que vieron mis penas de cerca tuve yo mi humorismo siempre boyante, no pude ser consolado, y las carcajadas que mis chistes producían eran el único tafetán que se aplicaba a mis heridas.

Mucho de vulgar y algo de curioso hay en mi largo *Via-crucis*.

La primera vez que toqué el piano en un café (tenía entonces 13 años) me pidieron unos parroquianos, que debieron notar mi olor a cera, que tocara unas malagueñas. ¡Qué conflicto!... Pretendí hacerles callar enfascándoles en algo clásico, de lo mejorcito de mi repertorio; pero que si quieres. ¡Malagueñas!... volvieron a gritar; y como yo no supiese complacerles, vino a mí el dueño del café y me puso de patitas en la calle.



La triste realidad de verme en el arroyo, sin empleo, me aconsejó lo práctico, y a partir de aquel momento no «hice mal papel» en los demás cafés, donde trabajé largo tiempo, hasta que una Empresa me llevó a Lisboa, en calidad de Director de orquesta para una temporada de ocho meses, que se hizo sin protestas ostensibles. Después, también como maestro, he recorrido muchos teatros de provincias.

Estudié solfeo y armonía con el insigne Don Enrique Barrera, composición con Arrieta y piano con D. José Morán.

Mi revelación para dedicarme a compositor nació en el estreno de una zarzuela que no mereció la aprobación de los «morenos».

Filosofaba a mis solas, aquella noche, camino de mi casa, y, fuera mi deseo, que pugnaba por exteriorizarse, fuera el ánimo que me diera el fracaso, ello es que asomé mi revelación precedida de estas pomposas palabras: ¡Yo sé hacer música mejor!... Y allá me fui a Roma con Paso, que también estaba en su primer obra, y estrenamos «Paso de ataque». De entonces acá, he estrenado 168 obras, y de ellas muchas con indiscutible éxito. Ahí están mis «Bribonas», que con mi «Mozo crú» me han puesto de excomuniones y pecados mortales a dos milímetros de los dominios de D. Pedro Botero; pero tengo el leve consuelo de haber cobrado buenas liquidaciones por ellas... También tuve algunos «partos» productivos de gloria y *lo otro*, de mi matrimonio artístico con Lleó; luego, solo, y como recientes, «Pais de las Hadas», «Poeta de la vida», «La Tierra del Sol», etc...

No sigo «ad pedem litere», como diría yo si hubiese seguido en esa Catedral, su interrogatorio, porque creo no es necesario, pero procuraré no dejar sin contestar nada de lo que me pregunta.

Tengo 37 años y un pico sin importancia. Soy soltero, lo cual es una afirmación de mi talento. Tengo las ocupaciones propias de mi sexo, o si V. quiere, «mis labores». No tengo más cargos que los del cumplimiento de mis obligaciones (que ya son bastantes... ahora, que me cargo pocas veces...)

¿Distinciones? Tengo varias de Conservatorios y más laurel que un estofado, pero ¿quién hace caso?...

«Primer triunfo y mayores triunfos». Cuando juego al tute, el as de oros y las cuarenta. ¿Para qué hablar de eso?

¿Relación de obras?... ¡Por Dios Santo, que son ciento sesenta y ocho! ¡Cualquiera las escribe!...

¿Principales colaboradores? Creo que son todos inmejorables, aunque entre ellos unos «han llegado» y otros, no.

¿Amistades? Muy generales y algunas de menor graduación, pero todas buenas.

¿Vida actual? Tranquila, ordenada. Trabajo, estudio, familia...

¿Aficiones?... Debilidades, más bien. Las mujeres, por lo que tienen de bellas, por lo que alegran nuestra vida, porque son flores cuyo aroma embalsama el

ambiente en que vivimos, porque son las que nos inspiran nuestros versos y melodías... Sé bien que es el más temible de los «Enemigos del alma», pero su carne joh, su carne!... Además de las mujeres, tengo otra debilidad con algunos hombres; los Empresarios. Los canas que agrisan mi rizado cabello las debo a los berrenchines que me hacen tomar...

¿Manías?... Que dicen que soy algo supersticioso, y yo no digo lo contrario. Que dicen que hago «chistes», porque procuro desviar las conversaciones que sorprendo en saloncillos, en los cuales «ponen verde» a alguno que está ausente. ¡Si supieran que mis «chistes» tienen ese objeto tan caritativo!... pero seguramente nadie creería esto...

¿Anecdótico?... Lo que le voy a contar no es gracioso, pero es verdad. Quizá como ninguna otra anécdota de mi vida pinte fielmente mi carácter y la injusticia de los que me tienen por «chistosos». Habita yo un piso de una casa, y el propietario de ella, que ocupaba el piso al lado del mío, molestado porque interrumpía su sueño, cuando durante noches enteras trabajaba yo en mi despacho, vino a verme con pretexto de que los vecinos le amenazaban con desalquilar los cuartos, si yo no elegía otras horas para mi trabajo. Como yo sabía que los vecinos no se habían quejado y sólo era él, mi casero, el que sufría realmente las molestias de mis intempestivas horas de labor, escuchaba silencioso los razonamientos del propietario, que con palabras de miel, más dulces cuanto más prolongado era mi respetuoso silencio, trataba de convencerme de la necesidad de trasladar mi domicilio.

—Ya ve V., Calleja,—me decía—si por mí fuese, nada le diría, pero estos inquilinos, que porque pagan de vez en cuando se creen con derecho a que nadie les moleste... Yo comprendo que los que como V. viven de lo que «se sacan» de la cabeza, necesitan esas horas tranquilas, de silencio, para trabajar mejor; pero ya ve V., ellos se quejan y son muchos y V. que dicen que los molesta, es uno solo... La ley de la mayoría, amigo Calleja... Ya ve V... Yo lo siento mucho... ¿Qué haría usted en mi caso?... ¿Qué decide V. de lo que le digo?...

Cuando vi que había terminado y que esperaba mi respuesta, se la espetó a boca de jarro.

—¿Que debe V. cambiarse de casa!...

Esta es mi historia, Galán imperceptible. En ella se refleja una imagen fiel de mi carácter, que supo encubrir con una sonrisa puesta en boca de los demás las amarguras que fueron para mí sólo, y que yo supe distanciar de todos con el agradable aislador de un «chiste» del que muy pocos supieron «la intención», y menos el estado de ánimo de quien lo dijo.

Mis «chistes» pueden simbolizarse exactamente en el espejismo. «Copia exactamente las imágenes, pero... invertidas»...

Tendré una gran satisfacción en que le sean útiles estos renglones, pudiendo con ellos, aunque tarde, complacer su deseo.

Mande sin condiciones a su afmo. amigo y paisano,

RAFAEL CALLEJA.
Madrid y Marzo 1913.

CUENTO.

Los ojos del gato

—Mira papáito, en el mar hay luces: yo las he visto.

—Yo no. Y ¿cómo eran?

—Verdes.

—También en el aire andan... ¡verdes también!

—Y esta tarde creí ver a mi hermano, allá, en el «banco», cogiendo mariscos, y con un brazo muy grande me llamaba.

—¿Y cómo era?

—Verde. Era una mata que está sobre el peñasco y con el aire se movía.—Bien. Todo esto, míralo bien, todo esto se debe a bien poca cosa; entre la vida y la eternidad apenas hay nada. Verdad que la vida y eternidad todo es lo mismo. ¿Me entendéis, eh? Pues no se lo digáis a nadie.

Y ya con la fiebre bien alta, entróse don Alejo en el hogar y se encerró en sus habitaciones.

—¡Conque verdes! El mar, el aire, los árboles y las matas... todo brilla con luces verdosas. Con luces de esmeraldas. Es natural. Yo fui al Brasil sin un escudo; luché, trabajé, me desesperé, y ¡nada! ni un escudo. A España otra vez... ¡A tu tierra, grulla! Y en el «Buenaventura» venía «el», rico, es decir, rico para como yo venía... Traía dos esmeraldas hermosas, limpias, sin un átomo de «ejardín»; ¡seis mil duros! Un sueño de Oriente, tentador, sugestivo... Era mi amigo, mi paisano, mi protector. ¡No importa! La tempestad nos vuelve locos, el barco era otro loco dando bandazos entre las olas ¡Eh, a los botes!... A

los botes y con el cuerpo.—Llevo las esmeraldas, eso no pesa.—¿Sí? pues a propósito. Y le hundí una cuarta de acero en el mejor sitio: entre la quinta y la sexta costilla, según creo. No sé qué dijo... pero algo dijo, de eso estoy bien seguro. En seguida al cinturón: el cuerpo por la borda al mar, al mar imponente que iba destruyendo al barco. Después ¡todo esto! Más tarde, aquello, la sepultura llena de mármoles a la vera del pueblo, del bosque, de la fábrica, de la vida poderosa y libre que yo he creado. De no encontrarme esa tentación en el camino, quizá la hubiese creado también ¡quién sabe!, ó hubiera muerto en un hospital... ó me hubieran comido los lobos. Ello es que dos esmeraldas han hecho esto; dan de comer a un pueblo, ensanchan el país, aumentan la vida... Pero me acobardo, ya me dan temblores, y esto es mal síntoma. Es que me voy acercando allá, a la «casa vacía». Hay «alguno», debe haber «alguno», que es más fuerte, más grande que todo esto que me parecía admirable.

En esto, en un ángulo, el más oscuro de la habitación, fulguraron dos luces, sinistras, verdosas, de una fijeza que daba espanto. El anciano las vió y subió de punto su calentura.

—¡Esas son! Viven, me acusan, quieren conturbarme. ¿Son esmeraldas? ¿Sois aquéllas? ¿Queréis ver mis noches sin sueño... todo por «aquello», que fué como un relámpago? Pues no las vereis... Me voy allá, con mi nieto, a la paz, al silencio, que dura siempre... al descanso y al olvido. ¡Ahí os quedáis, malditas! Seguid acusando; que tiemblen los otros, yo no tiemblo.

Y como al salir viera, en el aire las luces verdosas de las luciérnagas y en el mar el relampagueo de trémulas fosforescencias en que parecía arder el oleaje, abrumado y loco, huyendo de aquél fulgor verde que llenaba el mundo, echó a correr hacia las rocas y se tiró al mar, que con avidez suprema lo recogió, se lo llevó lejos, lo fué hundiendo, tragando en sus senos rugientes é implacables.

En tanto, el gato negro se desesperaba voluptuosamente en un rincón obscuro, y abriendo las áureas membranas, lanzaba en la sombra las luces fantásticas de sus ojos bellos y fulgurantes como dos limpias esmeraldas.

José Nogales.

Toreros y Toros

Sobre lo mismo

A «Castoreño».

Mi estimado amigo: La alusión que me permití dirigirle al dar noticia de los proyectos de Vitoria, dió por resultado su carta última.

Pecaría de descortés si no la contestase, aunque sea brevemente.

Cardiel y yo estamos dispuestos desde ahora a compartir con V. nuestra visita a Vitoria. Las mismas dudas que a V. nos asaltan. Ignoramos cómo pueden aquéllos tales cosas, *tan tarde* y con tan poco *dinero*. Yo al menos no me lo explico por lo que aquí sucede.

Hay quien opina que huele ya a puchero de enfermo el insistir sobre el tema. Casi, casi voy yo pensando lo mismo, y me dan tentaciones, créalo V., de no volver a ocuparme más de estos menesteres.

Tres meses llevo *predicando en desierto*, sin conseguir nada, absolutamente nada. A lo menos, extraoficialmente, algún buen amigo me dice, «es inútil, no se cansé V., no adelantará V. nada, todo lo que V. ha propuesto, como si no; este año lo pasaremos así, y el que viene, Dios dirá».

Y ante eso, amigo *Castoreño*, ante la omnipotencia de la Comisión y la indiferencia con que ha sido aceptado todo lo que llevo escrito, mirando solamente por el bien general de Burgos; no tomando como único objeto de mi campaña el ver llena la Plaza de Toros, que para ello, francamente lo confieso, no me hubiera molestado; ante eso, repito, no me queda otro recurso que enmudecer.

Y a fé que lo hago gustoso, por ahora.

Pero de esto á lo otro, como me recomiendan alguien... media un abismo.

Suyo incondicional,

RIP RAP

Desde Madrid

Aunque no figuramos, de hecho, en ninguna de las alianzas internacionales existentes, ó que se proyectan hacer, lo cierto es que España también se dispone a aportar su quión correspondiente para, al igual que las grandes potencias, reforzar sus medios de defensa.

Estos intentos, que comienzan a exteriorizarse ahora, constituyen la conversación del día en nuestros círculos políticos.

En efecto, en los preparativos de los presupuestos para el año próximo, que los ministros están al presente confeccionando, se destaca esa impresión que, á medida que se conoce, es objeto de los más variados comentarios.

Nada menos que se elevan á ¡trescientos y pico de millones! el aumento que tendremos en los gastos del Estado en 1914.

Tan respetable cantidad es dedicada, en su mayoría, á los departamentos de Guerra y Marina.

Se aumentará la escuadra con nuevas unidades de combate, se aumentará el efectivo del Ejército, se reforzará la defensa de nuestras costas, y no sabemos enantas cosas más se harán, como si presintieramos conflictos inminentes para nuestra paz actual.

Es indescriptible la alarma que comienzan a causar todos estos preparativos del gobierno, hasta ahora no más que reflejados en los aumentos del presupuesto aludido, y entre otras razones, porque dichos aumentos llevarán consigo, al implantarlos, mayores tributos, recargando los actuales que no dejan de ser ya onerosos.

Con referencias á palabras del ministro de Hacienda, se dice que no habrá nuevos impuestos sino que se administrarán mejor los actuales, y con esto solo, es lo suficiente para llegar en los presupuestos á la cifra que se pretende.

Pero no obstante declaración tan tranquilizadora nadie la cree.

Las gentes saben demasiado que si prosperan 300 millones y pico de aumentos ha de ser á costa de mayores cargas para el contribuyente.

Las gentes se aterrorizan con solo pensar que las Cortes aprueben esos gastos, porque las consecuencias de ellos saben demasiado donde repercutirán.

No hay duda alguna, cuando semejantes preparativos se hacen es porque nos consideramos de lleno dentro de la alianza anglofrancesa, que es la que más partidarios tiene, y la que más nos conviene.

Lo peor es que para ingresar en ella se nos exigen sacrificios á los que, con muchísimo trabajo, podemos responder.

El Conde de Romanones, no conforme con la excesiva tranquilidad que, en el orden político, rodea al gobierno, quiso alterarla, y lo ha conseguido.

Encontró un medio para ello en la disposición que pretende implantar acerca de la enseñanza del catecismo en las escuelas, la cual constituye el asunto político de más actualidad.

Hasta ahora, no se conocía más movimiento de opinión contra los aludidos intentos que el pronunciado por el episcopado y los elementos que actúan en el jaimismo é integrismo.

Pero, á partir de la conferencia de Maura en la Academia de Jurisprudencia, condenando toda enseñanza que no se base en el principio de la religión Católica, el movimiento se hizo más intenso y más abrumador para el decreto que el gobierno quiere llevar á la práctica.

Tan es esto verdad, que los periódicos liberales, en algunos especialmente, se excitó á las izquierdas á que se pongan al lado del gobierno para ayudarle en la empresa, y más de uno, conmina durísimamente á la opinión liberal si continúa en la indiferencia que hasta aquí ante la referida disposición.

Los conservadores, alentados por las palabras del jefe—las primeras que pronunció desde los sucesos pasados—no cesan de combatir esos propósitos del gobierno.

Iremos—dicen los más entusiastas—á donde sea preciso hasta conseguir el fracaso de esa herejía que se intenta.

Esta actitud ha despertado algo las decaídas energías que en estos tiempos se observan en las izquierdas.

Y se disponen á contrarrestarlas cumplidamente.

A este propósito, se nos dice que ya á reunirse el comité de la conjunción republicana para adoptar algunos acuerdos que se convirtieran en actos de propaganda á favor del tan combatido decreto.

El conde de Romanones, su autor, sigue con interés las incidencias todas á que está dando lugar su iniciativa.

Se congratula del despertar que ha producido.

Y en nada modificará su criterio, acerca del particular.

Intimos del conde, hicieron la siguiente manifestación esta tarde:

Retroceder, como por ahí se dice, jamás.

Tenemos fé ciega en el jefe...

Antes que desistir de la supresión de la doctrina en las escuelas, abandonaríamos su puesto:

Ténganlo en cuenta, y sépanlo, sus contradictores.

Diálogo cogido al vuelo

—Adios, D. Luis.

—Caramba ¿pero es usted, D. Eduardo?

—Eso creo.

—¿Pues cualquiera le conoce! ¿Pero que le ha ocurrido para en tan poco tiempo experimentar una transformación tan agradable?

—Pues, le diré á usted; ¡le vaba mucho tiempo aquejado de unos dolores de muelas rabiosos que no me dejaban comer ni dormir;

la masticación era además difícilísima, por caer de molar para la trituración, y, como es natural, no hacía la asimilación precisa y mi naturaleza se iba desgastando poco á poco. Aburrido ya de los dolores, del mal olor de la boca y de la debilidad que iba minando mi ser, se me ocurrió consultar con el nuevo dentista establecido en el número 20 del Espolón, entre Candela y la Biblioteca provincial.

—Sí, el señor Gurrea, dentista del que he oído hacer grandes elogios.

—Ese, y bendito sea el momento que le visité, atraído por la gran fama que yo sabía tenía conquistada, hasta entre los dentistas españoles. El primer día quité ya el miedo que se suele apoderar de los pacientes, pues sin ningún dolor me extrajo varios raigones podridos que me producían inflamaciones con frecuencia.

—¿Pero sin ningún dolor de él ó de usted?

—Mío; pero aquello de no sentir la más pequeña molestia; en los días sucesivos me quitó, también sin dolor, todo el sarro que me ennegrecía los dientes y mantenía las encías en constante irritación, y, por último, me puso todos los dientes y muelas que me faltaban y de una manera irrefragable, pues no se me notan que son postizos y con ellos como, admirablemente y van desapareciéndose los dolores del estómago, y, sobre todo, voy recuperando con creces las fuerzas perdidas.

—No necesita esforzarse en demostrármelo, pues no hay más que verle el semblante. El caso es que yo también ando molestado de la boca, pero como tengo que hacerme una infinidad de cosas, no me había decidido; por haber llegado á mis oídos que el señor Gurrea se ausentaría pronto de Burgos.

—No haga usted caso, que eso es cosa de algún guasón y me consta, por habérselo oído á él, que está muy contento entre los burgaleses, que le tratan muy bien y le prueba el clima admirablemente, y tan no piensa marcharse, que un teniendo su gabinete montado ya á la altura de los mejores del extranjero, proyecta nuevas mejoras.

—Pues me alegro el saberlo, y naturalmente que haría muy mal en marcharse, cuando su consulta sé que está todos los días atestado de clientes y allí acude desde lo más humilde á lo más aristocrático de la provincia.

—Conque, D. Eduardo, enhorabuena.

—Gracias, D. Luis. Adios.

Parisiense

Hoy se despide la compañía de variedades que dirige el notable Dr. Posadas, profesor ilusionista y experimentador científico de la época, con un programa variadísimo y sensacional.

Por primera vez, *La gran avalancha de sorpresas*, con el concurso de Mlle. Maria Antonelli.

Grandioso éxito de los aplaudidos «jongleurs» *Les Koker*, que ejecutarán bonitos trabajos.

Finalizará el espectáculo el afamado ventríloquo *Claudini*, con sus autómatas parlantes.

En el intermedio de uno á otro número se proyectarán interesantes películas.

—Es el mejor de los laxantes *Grains de Vals* de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

DE FERROCARRILES

Nuestra protesta

Con el pomposo título *De Europa á América, Via Valladolid-Vigo*, ha publicado la prensa vallisoletana un largo trabajo encaminado á crear ambiente en pró de la nueva línea citada, cuya necesidad no sabemos se haya dejado sentir nunca, y menos ahora que con los ferrocarriles complementarios se subsanan deficiencias que el disparatado plan primitivo de ferrocarriles contiene.

Defiendan en buena hora la construcción de cuantas vías férreas crean convenientes para los intereses de Valladolid, pero que, só pretexto de esta defensa, se combata injustamente las de gran interés que afectan grandemente á otras poblaciones, no menos merecedoras de atención que Valladolid, eso nosotros no podemos dejarlo pasar sin la más enérgica protesta.

Todo el mundo sabe que el plan general de ferrocarriles es un completo desatino que ha costado muchos cientos de millones á la nación, sin que el capital invertido ni las tales vías hayan producido los beneficios que lógicamente eran de esperar.

¿Habrá alguien que, sin tener enfermo el cerebro, pueda sostener que el trazado del ferrocarril de Madrid á Irún por Arila-Valladolid-Burgos no es un disparate monumental?

Para comprenderlo así, es suficiente ver un mapa cualquiera de España, y á n á n se le ocurrirá señalar como bueno el recorrido actual, que alarga la distancia y hace que el tráfico sea más costoso y más rápido de lo que debiera ser.

A subsanar estos males, por todo el

E. MORANCHEL, Cirujano dentista.—Espolón, 2 y 4.

mundo conocidos, obedece el plan de los ferrocarriles complementarios propuestos por el Gobierno y aprobados por unanimidad en las Cortes, que en este caso han interpretado fidelísimamente los deseos de la nación.

Que el ferrocarril complementario Segovia-Aranda-Burgos forma parte del plan de los que Burgos considera le son necesarios, son buena prueba los considerables sacrificios pecuniarios y la constante labor que en pro de su realización viene haciendo ha largos años.

Y al pretender esta capital castellana la ejecución de sus proyectados ferrocarriles, no realiza sólo labor de interés local, sino real y verdaderamente nacional en sumo grado; demostrando así sus aspiraciones por el llamado ferrocarril del meridiano, quizás el mejor pensado de todos cuantos han ideado los proyectistas españoles y que por su verdadera importancia comercial, así como la dirección de su traza, establecerá la comunicación más rápida y económica entre el puerto castellano de Santander y la capital de España, y por ende con todas las poblaciones más allá de Madrid y con esta población enlazadas por vía férrea.

Y tenga la seguridad la prensa vallesolana de que los ferrocarriles Segovia-Aranda-Burgos, Burgos-Ontaneda-Santander, Burgos-Soria-Calatayud, llegarán a construirse, por ser de seguros rendimientos, y porque además del apoyo del Gobierno, que agradecemos en cuanto vale, contamos con el factor indispensable para ello, el capital, que quizás no se decida a ser el lazo de unión entre Europa y América por el intermedio de la vía férrea de Valladolid á Vigo, pero que seguramente aceptará el reproductivo negocio que esas tres citadas vías representan.

AL SEÑOR LÓPEZ MUÑOZ

El Sr. Ministro de Instrucción, que tan preocupado anda ahora con eso del Catecismo, debiera fijar su atención en algo que interesa bastante más que lo de reformar la enseñanza de la doctrina en las escuelas.

Y ya que tanto cuidado dedica el señor López Muñoz á poner de acuerdo las leyes con la Constitución, debiera recordar que se halla todavía incumplida en parte, por su culpa, una disposición legal que determina se formen, en todos los profesorados, las escalas graduales de sueldos, habiéndose comenzado á hacer por la de Catedráticos de Instituto (da la casualidad que el señor ministro lo es) continuando por los de Veterinaria, Comercio, etc., sin que la correspondiente al profesorado normal aparezca por ninguna parte, con lo que se originan á dicha clase grandes perjuicios, que como no tienen relación alguna con la enseñanza del Catecismo no quitan el sueño al Sr. López Muñoz.

También éste debiera preocuparse de las reglas convenientes para fijar el modo de recibirse los derechos de examen por los Centros docentes, pues la época se aproxima y hasta la fecha no se ha dicho una sola palabra sobre el particular.

Gran Éxito, 10.000 suscriptoras en España

La Reine de la Mode revista de modas francesas la más artística, la más completa, la mejor presentada y la más económica.

La Reine de la Mode se publica el 5 de cada mes con 120 modelos de todas clases de vestidos para señoras y numerosos modelos para niñas y niños.

La Reine de la Mode está presentada bajo una lujosa cubierta artística en color y contiene un patrón cortado al natural de fácil ejecución.

La Reine de la Mode se recomienda en todas las casas por su utilidad incontestable. — Abono por un año 10 pesetas, con derecho á recibir gratis un Gran Album de temporada con 800 figurines en Marzo y Septiembre. — Un número de muestra una peseta. Todos los recibos deben ir acompañados de su importe en Giro á la casa Editorial Paris Figurines C., Irun.

Pídanse catálogos de los figurines y maniqués de sastres y modistas.

—Pídanse Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

Bolsa política

Los equilibrios de Romanones sobre lo del catecismo en las escuelas han sido la nota semanal. El conde, por dar carne de pierna á los radicales, se ha metido con el catecismo. ¡Vayan ustedes á saber! Acaso se ha dicho, si á mi se me ha olvidado ¿por qué lo han de aprender los demás?

Fuera de esto, lo del protectorado de Marruecos sigue oscuro, y sin que aún sepamos si allí vamos á ser protectores ó protegidos de los franceses.

De la apertura de Cortes no hay que hablar, va para largo.

De política local tenemos el regreso de los representantes de la Diputación señores Merino y Dorao, que esta vez ya no han ido á Madrid á dúo sino en concertante: han estado juntos.

Por el Municipio, la de queso con que quiere darla D. Aurelio, para despedida, al proponer que se active la venta de títulos de la deuda para ver de qué se hagan los lavaderos cubiertos. Hasta ahora no se ha acordado el Sr. Gómez de que hace frío, cuando ya ha pasado el invierno. Eso, D. Aurelio no estaría mal para contentar, por ejemplo, en un periodo electoral, á los de Citores del Páramo ó á los de Santa María del Campo, desde que Zancadilla les ha acostumbrado á que se traguen el queso, pero no hay que confundir, señor Gómez.

Por el Consistorio estos días se ha visto al señor Dancausa enterándose de las reformas que la casa necesita, no sabemos si para implantarlas al coger la vara: también parece ser que ha estado tomando medidas el Sr. Almuzara; y aún se dice de otro, del Sr. Carretero, que si llega á empujarla inyectará nueva vida al Municipio y le hará antiséptico, porque hoy no lo es; la prueba está en que contagia, ¿no lo han notado ustedes? Entran rojos y salen blancos los ediles, ó verdes, que de todo hay.

Aparte de estas minucias, se ha dado cuenta de una proposición suscrita por algunos concejales para que el Ayuntamiento gestione la implantación del Colegio para huérfanos de Administración Militar.

Ni el Sr. Alcalde, ni los demás señores ediles dedicaron al asunto dos palabras; la proposición siguió los mismos trámites que siguen las que presentan algunos concejales desinteresados cuando piden les coloquen una farola; pasó, pues, á la comisión correspondiente.

De este asunto nos ocupábamos el domingo anterior en un extenso artículo: los señores concejales nos dispensaron el honor de no mencionarnos. Estámosles reconocidos. No nos gusta que se nos nombre en aquella casa, porque hay un tufillo...

Por el Gobierno nada: El Sr. Fernández Vega sigue reflexionando acerca de si el Ayuntamiento pudo ó no nombrar auxiliar del Conserje del Teatro en periodo electoral. El, por lo visto, entendía que no, pero como el Sr. Pavón entiende lo contrario, acaso se habrá dicho: ¡pues no hay duda, lo ha dicho Pavón y... convencido!

Notas del reporter

Ha estado estos días en Burgos, de paso para Bilbao, adonde ha sido destinado como empleado de Correos, D. Antonio Arribas, antiguo oficial que fué de la Notaría de D. Francisco Saiz Moral.

—Ha marchado á Tórtolas de Esgueva, acompañado de su señor padre D. Manuel, el capellán de las Huelgas, D. Pedro Esteban Delgado.

—Enhorabuena. Se la damos muy cumplida á nuestro querido amigo D. Teófilo Rodríguez Bascones, Ingeniero Jefe de Obras públicas de la provincia de Logroño, y hermano político del diputado provincial Sr. Riloya, por su reciente ascenso á Jefe de Administración de 3.ª clase.

—Han regresado de Madrid los señores D. Juan Merino y D. Rafael Dorao, presidente de la diputación y vice-presidente de la Comisión Provincial, habiendo dado cuenta de sus gestiones sobre el asunto del ferro-carril Segovia-Burgos.

—Todas las misas que se celebren mañana lunes en el altar mayor de la Parroquia de Santa Agueda serán aplicadas por el alma de Doña Rufina Lucio, Viuda de Alfaro, que falleció en el mismo día del año 1909.

—Ha marchado á Melilla nuestro buen amigo el oficial de infantería D. José Nuñez del Pino, á incorporarse al batallón de Cazadores de Segorbe.

—A la hora de cerrar nuestra edición se está celebrando en el Círculo Católico de Obreros, con extraordinaria concurrencia y vivísimo entusiasmo, la asamblea de padres de familia para protestar de los propósitos del Gobierno relacionados con la enseñanza del catecismo en las escuelas.

—Nuestro querido amigo el capitán ayudante del Regimiento de San Marcial, D. Juan Marcos, ha pasado por el terrible trance de ver morir á su hija Agustina, preciosa niña de dos años.

—Así bien D. Mariano la Riva, capitán retirado, á su buena esposa.

Expresámosles así como á sus distinguidas familias nuestro más sincero pésame.

PICOTAZOS

Entre católicos. Vamos á ver ¿y cómo ese no ha firmado?

—¿Qué quiere V! Dice que...

—Bueno ¿pero no era de eso de los católicos?

—Es verdad, mas...

—¿Qué me dice!

—Sí, hombre, sí; que una cosa es la religión y otra... el negocio.

Entre lavanderas. Oye tú ¿y por qué ahora se le ocurrirá eso al Alcalde?

—¿Cuál?

—Lo de pensar en los lavaderos.

—¡Vaya una duda! Porque le pongan la lápida.

—¿Adonde? ¿En el Cementerio?

—No, mujer, quita de ahí; sobre la pila del lavado.

En el Café. Y tú ¿por quién apuestas para Alcalde?

—¿Yo? Por el 606.

En la tertulia. Y ustedes guardan las vigiliass?

—¡Ah! Nosotras sí, desde la de Ceniza.

—¡Pero cómo! ¿Aquél día obligaba?

—¡Vaya una pregunta! V. ha olvidado el Catecismo, como el Conde.

—Poco á poco, señora. ¡Como en el Seminario no comieron...!

—¿Que no? ¡Ah! Vamos, sí, habría bula.

—¡Pero ha visto V. qué escándalo!

—¿Cuál? ¿El escote de su amiga?

—¡No, por Dios, no; lo de la supresión del Catecismo!

Por Telégrafo y Teléfono

La apertura de las Cortes

"A B C" trata hoy sobre el anuncio de abrir las Cortes á fines de Abril, publicado por los periódicos ministeriales. Duda que el conde de Romanones, aunque así lo haya prometido, se decida á acudir al Parlamento, y añade que es inexplicable el que se espere hasta la terminación del mes próximo bajo el pretexto de no haber preparada suficiente labor legislativa, cuando el gobierno tiene ya ultimados, para someterlos á discusión, los proyectos de Asociaciones y de derogación de la ley de jurisdicciones, aparte del de mancomunidades, pendiente de aprobación en el Senado.

Dice que la impaciencia porque se abran las Cortes no es del Conde, sino de los aspirantes á la presidencia del Congreso, y termina afirmando que se hacen gestiones cerca del Sr. Montero Rios para que éste desista de la dimisión de su cargo en la Alta Cámara.

Nombramiento

Está ya acordada la designación del Sr. Torres Guerrero para el puesto de gobernador de Canarias.

La presidencia del Congreso

Constituye el tema de todas las conversaciones entre políticos la conferencia celebrada por los señores Cobián y Romanones, acerca de los deseos de este para que el primero ocupe la presidencia del Congreso.

Se asegura que el Sr. Cobián ha aceptado el ofrecimiento, lo cual no ha producido la mejor impresión á los primates liberales que aspiraban al indicado puesto.

Un mitin

El próximo domingo se verificará, por los elementos católicos, un mitin contra el gobierno, como protesta á su proyecto de declarar voluntaria la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas.

"El Liberal" publica un artículo excitando á los elementos de la izquierda á que se unan con el fin de contrarrestar la actitud de las derechas frente al Gobierno.

De elecciones

La jornada electoral va desarrollándose con absoluta tranquilidad. Los colegios se hallan desanimadísimos.

El Sr. Alba ha conferenciado á primera hora de la mañana con los gobernadores de diversas provincias, dándoles instrucciones concretas respecto á las elecciones de hoy.

En vista de que la calma política subsiste, el conde de Romanones pasa el día en el campo.

El Van-der-Goes

En la "Gaceta" de hoy se inserta la R. O. en que se levanta la prohibición de que salga de España el famoso cuadro de Monforte, dejando al patrono de la fundación en libertad para resolver el asunto conforme á su criterio.

Los realistas portugueses

Originada por la actitud de los carbonarios reina gran excitación entre los monárquicos portugueses, que se hallan decididos á preparar una nueva conspiración.

Asegúrase que en el Norte son frecuentes los contrabandos de armas.

Tratando de este asunto dice "El Liberal" que lo primero que debieran hacer, si desean el triunfo, era callarse, huyendo de teatralerías que resultan ridículas y estériles, puesto que los conspiradores siempre terminan por disolverse.

La enfermedad del Papa

Su Santidad, que encontrábase acatarrado, sufrió ayer un desvanecimiento. Llamados los médicos á consulta, manifestaron que no corría peligro la vida del Pontífice.

En la Nunciatura se ha quitado

importancia á la indisposición de Pio X.

De Barcelona

Por las autoridades se han adoptado severas precauciones para evitar cualquier desorden con motivo de la contienda electoral.

Los colegios se ven frecuentadísimos.

Varias noticias

En Málaga se ha celebrado un mitin republicano, presidido por el Sr. Sol y Ortega, al que ha asistido gran concurrencia.

—En la próxima semana será firmada la anunciada combinación de altos cargos.

—Se ha concedido el título de Ayuntamiento á la Junta de arbitrios de Melilla.

En este puerto han desembarcado 522 reclutas.

IMPORTANTE

En vista del crecidísimo número de clientes que diariamente acude á la consulta que el reputado Dentista Sr. Gurrea tenía en el Hotel Norte, se ha visto precisado á trasladarse al Espolón núm. 20, para responder mejor á la confianza que se le dispensa, y poder montar su gabinete de operaciones con arreglo á los últimos adelantos.

Dentaduras completas desde cien pesets. Horas de consulta: de nueve á una y de tres á cinco.

GURREA, DENTISTA

Espolón, núm. 20

Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal, Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO

Helados, Coktails, etc., etc.

MORANCHEL, DENTISTA

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y á plazos. Empastes desde 4 pesetas. Extracciones 2,50 pesetas.

Espolón, números 2 y 4

(junto al Arco de Santa María.)

NOTA.—Los trabajos de este gabinete (único montado con todos los adelantos), los construye el mismo profesional.

Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, y jamón nuevo solo magro. Especialidad en salchichas blancas y encarnadas y carnes frescas de cerdo. Superiores fiambres frescas de varias clases y chicharrones. Salchichón de Vich, lomo embutido y riquísimo chorizo de lomo para crudo; cecina de vaca y queso manchego en aceite.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 36 y 38.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel.

Advertisement for 'No bebas más' (Don't drink more) featuring an illustration of a man at a table and text describing the benefits of a medicinal drink for hangovers and health.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.—En LERMA: V. Dominguez, Mayor, 42.—En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.

Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del
Cav. CLODOVEO CASSARINI
DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilépsia, histerismo, histero-epilépsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gas-tralgia de cualquier origen, ciática cambiante muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

GRAN ADELANTO

La lámpara "OSRAM," se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.—MARIANA PINEDA, 5, MADRID

El almacén más importante de España en el ramo de electricidad.

Gran Fábrica de CHOCOLATES
de Baldomero Quintanilla
Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferretería. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



A 16 PESETAS
RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Des-pertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

NO MAS SORDOS



¡El milagro hecho, todos oyen! El "ODITON RACHEL" probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el "ODITON RACHEL" las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Dr. A. Carazo

Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ. Consulta diaria de once á una Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comidas

PEDRO BRIONES
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

Sociedad Anglo Ibérica Representaciones de Casas extranjeras. - Comisiones. - Tránsitos.
APARTADO 350 - MADRID

LA HISPANO-FRANCESA
Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

quien se lo remitirá gratis á vuelta de correo

Imprenta

DE

Marcelino Miguel

La casa que más conviene al público.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Rufino Santa Olalla Gonzalo
Fuerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc. Talleres de Encuadernación. Cartónaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

CUARTO AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España

Trimestre 1'25 ptas.
Semestre 2'50 "
Año 4'50 "

Extranjero

Trimestre 2 francos
Semestre 3 "
Año 7'50 "

Anuncios

Primera plana. . . 20 cents. línea
Segunda " . . . 15 "
Tercera " . . . 10 "
Cuarta " . . . 05 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.